
Περίληψη Διδακτορικήσ Διατριβήσ 

Η νευροδιδακτική επιςτήμη ςτην υπηρεςία τησ διδαςκαλίασ τησ ξζνησ γλϊςςασ – 

η βελτιςτοποίηςη  τησ επικοινωνιακήσ δεξιότητασ. 

 

Οι νευροεπιςτιμεσ  ζχουν κατακτιςει τα τελευταία χρόνια και το κομμάτι τθσ 

εκπαίδευςθσ. Έτςι γεννικθκε θ επιςτιμθ τθσ νευροδιδακτικισ  που ςτοχεφει ςτθ 

δθμιουργία ενόσ νζου κοινοφ εννοιολογικοφ και μεκοδολογικοφ πλαιςίου που κα 

κακοδθγεί τα ςχολικά ςυςτιματα και τουσ διδάςκοντεσ ςε νζεσ πρακτικζσ μάκθςθσ 

υπό το πρίςμα τθσ εγκεφαλικισ δραςτθριότθτασ.  Η απεικόνιςθ του εγκεφάλου ςε 

πραγματικζσ καταςτάςεισ μάκθςθσ επιτρζπει τθν κατανόθςθ των μθχανιςμϊν 

πρόςλθψθσ και αποκικευςθσ νζων πλθροφοριϊν , των μθχανιςμϊν μνιμθσ αλλά 

και των μθχανιςμϊν ανάκλθςθσ. Ιδιαίτερθσ ςθμαςίασ για τθν εκπαιδευτικι 

διαδικαςία είναι θ ςυναιςκθματικι νευροεπιςτιμθ που ερευνά τουσ εγκεφαλικοφσ 

μθχανιςμοφσ του ςυναιςκιματοσ και πωσ αυτό ςυνδζεται με το αντικείμενο τθσ 

μάκθςθσ. Η γνϊςθ αυτι μπορεί μετουςιωκεί ςε εκπαιδευτικό εργαλείο και να 

βοθκιςει τουσ εκπαιδευτικοφσ να τροποποιιςουν ι να βελτιϊςουν τισ μεκόδουσ 

διδαςκαλίασ τουσ. 

Στο πλαίςιο αυτισ τθσ διδακτορικισ διατριβισ κα ερευνθκεί θ ςυμβολι τθσ 

νευροδιδακτικισ επιςτιμθσ ςτθ διδαςκαλία τθσ ξζνθσ γλϊςςασ. Στόχοσ  είναι θ 

μελζτθ και  ο ςχεδιαςμόσ ςτρατθγικϊν μάκθςθσ που να βαςίηονται  ςτα ερευνθτικά 

πορίςματα τθσ νευροεπιςτιμθσ και να εξυπθρετοφν τθν ενίςχυςθ τθσ 

επικοινωνιακισ δεξιότθτασ      αναφορικά με τθ διδαςκαλία τθσ γερμανικισ ωσ ξζνθ 

γλϊςςα ςτο ελλθνικό εκπαιδευτικό ςφςτθμα. Με αυτό το ςκοπό κα μελετιςουμε 

τουσ διαφορετικοφσ μακθςιακοφσ τφπουσ  και τισ ανάγκεσ τουσ αναφορικά με τθν 

εκμάκθςθ τθσ ξζνθσ γλϊςςασ, τθ διαφορετικι εκπαιδευτικι προςζγγιςθ ανάλογα 

με τθν θλικία, τα διαφορετικά χαρακτθριςτικά μάκθςθσ  που ζχουν τα δυο φφλα 

ανατομικά και λειτουργικά αλλά και τθ  κζςθ τθσ γερμανικισ ωσ δεφτερθσ ξζνθσ 

γλϊςςασ ςτο εκπαιδευτικό και κοινωνικό πλαίςιο που διδάςκεται . Ο ςχεδιαςμόσ 

και θ χριςθ αυτϊν των ςτρατθγικϊν αποςκοπεί να λειτουργιςει ωσ εκπαιδευτικό 

εργαλείο για τθ  βελτιςτοποίθςθ τθσ επικοινωνιακισ δεξιότθτασ και ςυγκεκριμζνα 

για τθν ελεφκερθ, αυκόρμθτθ, αυτόνομθ και ανεμπόδιςτθ παραγωγι προφορικοφ 

λόγου.   
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Thesis Abstract 

Educational Neuroscience serving as a tool for foreign language teaching – 

optimizing communication skills. 

 

Neuroscience has entered the field of education lately. Thus, was born the science of 

neuro-teaching that aims to create a new common conceptual and methodological 

framework that will guide school systems and teachers to new learning practices in 

the light of brain activity. Brain imaging in real learning situations allows a better 

understanding of the memory processes, encoding, and storage of new information 

as well as the information retrieval process. Emotional neuroscience, which delves 

into brain mechanisms of emotion and how it relates to the object of learning, is of 

great importance for the pedagogical process. This knowledge can be transformed 

into an educational tool and help teachers modify or improve their teaching 

methods. 

This doctoral dissertation will examine the contribution of educational neuroscience 

science to foreign language teaching. This thesis aims to study and design learning 

strategies based on the neuroscience research findings and serve as a tool for 

optimizing communication skills in German language teaching as a second language 

in the Greek educational system. The different types of learning and their needs 

regarding foreign language learning will be examined, as well as the distinct 

educational approaches depending on age, the distinctive learning characteristics of 

genders due to anatomical and functional variances, and the role of German as a 

second language in the educational and social context.The design and use of these 

strategies aim to serve as an educational tool for the optimization of communication 

skills and oral speech production so that it is a spontaneous, autonomous, and 

unhindered process. 

 

LagogianniStavroula 

 

 

 

 

 

 

 



 

Abstract der Dissertation  

Neurowissenschaft und Neurodidaktik im Dienst der Fremdsprachen 

Die Optimierung der kommunikativen Kompetenzen  

 

Lernen aus neurowissenschaftlicher Perspektive 

Die Neurowissenschaften sind in den letzten Jahren sehr effektiv in der Bildung 

eingesetzt worden. Daraus ist Neurodidaktik geboren, die auf die Entstehung eines 

gemeinsamen begrifflichen und methodologischen Rahmens zielt und sowie die 

Unterrichtssysteme als auch die Pädagogen zu innovativen Unterrichtsmethoden aus 

neurowissenschaftlicher Perspektive führt.  Die Abbildung des Gehirns – mithilfe von 

der Magnetresonanztomographie- während authentischer Unterrichtssituationen 

ermöglicht sowohl das Verständnis der Mechanismen, die zuständig für die 

Informationsannahme und Informationsspeicherung sind, als auch der Gedächtnis- 

und Rückrufmechanismen. Von großer Bedeutung für den Bildungsprozess sind auch 

die Mechanismen, die die Emotionen im Gehirn kontrollieren und die Art und Weise, 

wie diese mit dem Bildungsprozess in Zusammenhang stehen. Diese Fachkenntnisse 

können in ein Bildungswerkzeug umgewandelt werden und den Pädagogen dabei 

helfen, ihre Unterrichtsmethode zu optimieren oder auch umzugestalten.  

 

Im Rahmen dieser Dissertation wird der Beitrag der Neurodidaktik zum 

Fremdsprachenunterricht erforscht. Das Ziel ist die Untersuchung und der Entwurf 

von Lernstrategien, die auf den Ergebnissen der Forschung der Neurowissenschaft 

basieren und zu der Förderung der kommunikativen Kompetenzen im Bezug auf dem 

Unterrichten der deutschen Sprache als zweite Fremdsprache im griechischen 

Schulsystem dienen. Dazu werden die unterschiedlichen Lernertypen und ihre 

Bedürfnisse bezüglich des Erlernens der Fremdsprache, die unterschiedliche 

didaktische Annäherung je nach Alter und die unterschiedlichen Lernmerkmale je 

nach Geschlecht, sowohl anatomisch als auch funktionell, untersucht. Dabei ist 

darüber hinaus die Stelle der deutschen Sprache als zweite Sprache in der 

schulischen und der sozialen Umgebung zu überprüfen, und wie diese den Prozess 

des Lernens beeinflussen kann.  

Der Entwurf und die Nutzung dieser Lernstrategien streben also danach, als ein 

Bildungswerkzeug zu fungieren, das zur Optimierung der kommunikativen 

Kompetenz und konkreter zu der freien, spontanen, autonomen und ungehinderten 

mündlichen Sprachproduktion beitragen kann.    

 

Lagogianni Stavroula   


